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П О М О Щ Ь
ГЕОФИЗИКАМ

Па кафедре прикладной физики электро
физического факультета по хоздоговору с 
Колпашевским геофизическим трестом разра
батывается новый тип электродетонатора. Он 
позволит геофизикам проводить одновремен
но 100 взрывов, то ость брать пробы сразу из 
100 скважин.

Новый детонатор повышает надежность и 
уменьшает безопасность взрывных работ. Ла
бораторные испытания прошли успешно, в 
феврале будут проводиться испытания в поле.

Хоздоговор выполняется под научным руко
водством доцента М. А. Меньшикова. Ответст
венный исполнитель —- старший инженер 
НИИ ВН В. В. Шнейдер.

А. ИВАНОВ.

Б Л А Г О Д А Р Я Т
Р А Б О Ч И Е

Во многих цехах электролампового завода 
стало светло как днем в любое время суток. 
Это повышает производительность, улучшает 
условия труда рабочих.

А  все потому, что по проектам студентов- 
пятикурсников А. Климова, В. Яковлева, 
Г. Губаревой и тех, кто окончил наш инсти
тут 3— 4 года назад, здесь покончено с осве
щением лампами накаливания. Стекольный, 
металлозаготовительный, цокольный, два сбо
рочных цеха получили лампы дневного све
та.

Старший инженер отдела главного энерге
тика Ю. В. Новожилов сообщил нашему кор
респонденту:

— Рабочие завода благодарны кафедре 
светотехники ТПИ, особенно старшему пре
подавателю В. Д. Никитину и студентам, ко
торые работали под его руководством, за 
улучшение условий труда.

Ю. В. Новожилов руководит преддиплом
ной практикой студентов, на заводе рождают
ся курсовые и дипломные проекты. Содруже
ство с политехниками продолжается. Скоро 
на новое освещение перейдут цехи лампового 
производства.

Р. ГОРСКАЯ.

НА КОНКУРС 
В СВЕРДЛОВСК

На днях в институт пришло радостное со
общение. Решением жюри телевизионного 
конкурса «Алло, мы ищем таланты!», солист 
эстрадного оркестра ТПИ Ю. Григорьев при
знан одним из победителей, Наш солист бу
дет представлять Томск на зональном конкур
се, который состоится в Свердловске в нача
ле февраля.

Г. ЛАВРОВА.

Э. Коноплева работает инженером-исследо- 
вателем на кафедре парогенераторостроения 
н парогенераторных установок около двух лет. 
За это короткое время она показала себя спо
собным, старательным работником, умелым 
руководителем. Коллектив кафедры уважает 
Э. Коноплеву, оказал ей доверие, избрав сво
им профоргом,

Фото А . ЗЮЛЬКОВА,

Е щ е  н е с к о л ь к о
ЛЕТ НАЗАД обсуж
далась проблема: ка
ких специалистов— 

узкого или широкого 
профиля — должны 

готовить вузы страны. 
Жизнь подсказала ответ. 
Знания по узкой специ
ализации «стареют» быс
трее. Теперь двух мне
ний нет — выпускник ву
за должен быть широким 
профессионалом. Инже
нер обязан хорошо вла
деть не только узкоспе
циальными, но и фунда
ментальными знаниями— 
математикой, физикой, 
химией, сопротивлением 
материалов, знать элект- 
ронновычислител ь н у ю 
технику. Только в этом 
случае он может принес
ти больше пользы пред
приятию, на котором ра
ботает, переквалифици
роваться в любом направ
лении, если этого требу
ют интересы завода или 
научной лаборатории.

Задача подготовки ква
лифицированных специа

листов широкого профиля 
была подчеркнута в пос
тановлении партии и пра
вительства о мерах по 
совершенствованию выс
шего и среднего образо
вания в стране, в реко
мендациях министерства, 
об этом говорилось на не
давно состоявшемся в 
Кремле совещании работ
ников вузов.

Эта задача не может 
быть разрешена без полу
чения нашими студентами 
глубоких фундаменталь
ных знаний по основам 
общественных, естествен
ных и технических наук. 
Для того, чтобы осно
вы этих наук пре
подавались на высоком 
идейно-теоретическом, на
учном и методическом 
уровне, необходимо иметь 
на общенаучных и обще
технических кафедрах 
высококачественный на
учно педагогический сос
тав. Однако некоторые 
общенаучные и общетех- 
нические кафедры нашего 
института в течение мно
гих лет не имеют или 
почти не имеют препода
вателей с учеными степе
нями и званиями и рост 
совершенствования пре
подавательского состава 
этих кафедр идет чрезвы
чайно медленными тем
пами. К таким кафедрам 
относятся кафедра выс
шей математики (3 кан
дидата из 46 преподава
телей), кафедра теорети
ческой механики (2 кан
дидата наук из 17 препо
давателей), сопротивле
ния металлов (5 кандида
тов наук из 16-ти препо
давателей), инженерно
вычислительной матема
тики (3 из 16-ти) и дру
гие.

В деле улучшения ка
чественного состава пре
подавателей общих ка
федр большую роль мо
жет сыграть аспирантура 
ТПИ, которая ежегодно 
выпускает 70— 80 чело
век. В 1972 году аспи
рантуру окончили 95 сот

рудников института, из 
которых 35 защитили 
свои диссертации в учеб
ный период, 53 предста
вили готовые диссерта
ции к защите.

Однако по разным при
чинам лишь малая часть 
выпускников аспирантуры 
ТПИ попадает на обще
технические и общенауч
ные кафедры. Для того, 
чтобы помощь аспиранту
ры этим кафедрам была 
более действенной, необ
ходимо провести некото
рую дополнительную ра
боту и несколько пере
строить организацию ас
пирантуры. Среди факто

го, чтобы успешно комп
лектовать общие кафедры 
кандидатами наук, надо, 

чтобы заведующие кафед
рами стремились принять 
этих кандидатов на рабо
ту. В противном случае 
псе усилия аспирантуры 
будут бесполезны. К' со
жалению, фактов отказа 
окончившим аспирантуру 
в приеме на работу на 

общие кафедры более 
чем достаточно. На ка 
федру общей физики не 
были зачислены два вы
пускника нашей аспиран
туры. Под предлогом от
сутствия ваканский еще 
раньше было отказано в

Прямой долг 
аспирантуры

В. МОСКАЛЕВ, работе, доктор техни
ческих наук, профес- 

проректор по научной сор.

ров, прямо или косвенно 
препятствующих росту 
контингента кандидатов 

наук на общих кафедрах, 
можно назвать следую
щие.

Формирование плана 
приема в аспирантуру 
ТПИ на последующий год 
происходит в настоящее 
время в большей степе
ни «стихийно», в зависи
мости от возможностей и 
пожеланий научных ру
ководителей, но без учета 
объективной потребности 
в кандидатах наук обще
научных и общеобразова
тельных кафедр. В ре
зультате в план попада
ют аспиранты по специ
альностям, которые Ди

кому не нужны и кото
рым после окончания ас
пирантуры предлагают 
самим искать себе рабо
ту.

Так, на 8 человек, окан
чивающих аспирантуру 
ТПИ в нынешнем году, 
не поступило заявок. Сре
ди выпускников 3 челове
ка — специалисты по эк
спериментальной физике, 
3— по химии, 1 — по 
электрофизическим . уста

новкам и ускорителям и 
1 — по электрическим 
машинам. И это при ост
рой нехватке кандидатов 
наук на кафедрах общей 
физики и общих химиче
ских кафедрах! Вряд ли 
такое положение с фор
мированием плана прие
ма в аспирантуру следу
ет сохранять на будущее.

Распределение оканчи
вающих аспирантуру так
же нельзя признать опти
мальным с точки зрения 
объективных потребнос
тей общих кафедр.

В 1972 году выпускни
ков аспирантуры .распре
делили пополам: 38— на 
кафедры и 38— в НИС, 
НИИ и проблемные лабо
ратории. ОДнако для то

приеме выпускнику Том
ского университета под 
тем же предлогом, также 
из-за отсутствия вакан
сий отказано выпускнику 
аспирантуры ТПИ на ка
федре высшей математи
ки и так далее. Многочис
ленны случаи, когда на
правленного на общую 
кафедру выпускника ас
пирантуры зачисляют на 
работу, но, по истечении 
короткого промежутка 

времени, он уходит рабо
тать на профилирующую 
кафедру или в НИИ, не 
встречая сопротивления 
со стороны заведующего 
общей кафедрой.

Уходу кандидатов на
ук с общих кафедр спо 
собствует также повышен
ная нагрузка преподава
телей педагогическими по
ручениями. Эта загрузка 
не оставляет времени для 
научной работы молодо
му кандидату наук и он, 
естественно, ищет место, 
где будет иметь больше 
возможностей для .науч
ной работы. Эта же загру
зка практически исключа
ет возможность высвобо
ждения кого-либо из сот
рудников кафедры для 
интенсивной научной ра
боты и подготовки дис
сертации. Результатом та
кого положения являет
ся то, что в прошлом 
1971 году мы имели по 
годовому отчету 399 пре
подавателей со степеня
ми и званиями, а в 1972 
году 412 человек. При

рост составил 13 чело
век, тогда как за 1971- 
72 годы защищено сот
рудниками института 183 
кандидатские диссерта
ции. Если принять, что по
ловина из них еще не ут
верждена ВАКом, то из 
оставшихся около 100 
диссертаций увеличение 
количества преподавате

лей — кандидатов наук 
всего на 13 человек— бо
лее чем скромно. От 
заведующих общими ка
федрами требуется, что

бы они коренным образом 
пересмотрели свое отно
шение к комплектованию 
коллективов кадрами выс
шей квалификации.

Не все руководители 
аспирантов загружены 
одинаково: 13 руководи
телей имеют 7 (I более ас
пирантов (А. А. Воробь
ев — 8, Е. К. Завадов- 
екая — 15, А. Г. Стром- 
берг — 10, И. А. Тихо
миров— 9, В, И. Горбунов 
— 13, И. Г. Лещенко— 7, 
В. Ф. Горбунов — 9, 
Г. А. Сипайлов — 15, 
М. С. Ройтман —  7,
Л. М. Ананьев — 11,
И. Д. Кузьмин — 8,
A. И. Диденко — 9, ■
И. И. Курин — 7). Зато 
13 других руководителей 
совсем не ведут аспиран
тов. Это И. П. Чернов, 
И. С. Руденко, А. Г. Вла
сов, Ю. И. Соколов, 
Ф. П. Нифонтов, К. В. 
Радугин, Г. В. Шубин,
B. А. Филимонов, Б. М. 
Титов, К. К. Страмков 
ская, В. И. Картушин- 
ская, А. И. Дульзон (по
лучил разрешение в 1972 
году), А. И. Еремин.

По-видимому, целесооб
разно несколько сокра
тить число аспирантов у 
перегруженных руководи
телей до. уровня рекомен
дованного инструкцией 
ВАК и рассмотреть воп
рос об исключении из чи
сла научных руководите
лей лиц, не имеющих ас
пирантов или готовящих 
их неэффективно.

Слабо используется це
левая аспирантура в дру
гих вузах для подготовки 
кандидатов наук для ка
федр математики, теоре
тической механики, тео
ретических основ электро
техники, графики и начер
тательной геометрии, для 
которых в ТПИ нет сво
ей аспирантуры или ее 
возможности ограниче
ны. Следует также приз
нать недостаточно интен
сивное использование це
левой аспирантуры ка
федрами общественных 
наук, особенно кафедрой 
научного коммунизма,- 

где низок процент канди
датов наук.

Недавно вопрос подго
товки кадров через аспи
рантуру ТПИ рассматри
вался на заседании парт
кома, где было высказа
но много полезных кри
тических замечаний и 

принято постановление, 
направленное на улучше
ние работы аспирантуры.

Руководству и пар
тийным организаци
ям факультетов, НИИ, 
лабораторий и НИСа ре
комендовано -'всемирно 
способствовать осущест
влению этой задачи. Пе
ред аспирантурой ТПИ 
поставлена задача учиты
вать объективную потреб
ность кафедр института 
в кандидатах наук, обра
тив особое внимание на 
комплектование препода

вательского состава обще
научных и общетехкичес- 
ких кафедр.



В ПАРТКОМЕ Т П И

ВОПРОСЫ
РЕШАЛИСЬ
В А Ж Н Ы Е
В ПРОШ Е Д Ш И И этой деятельности пар

Партийному бюро НИИ 
ЭИ рекомендовано до
биться резкого улучше
ния идейно-политического 
воспитания сотрудников и 
студентов, добиться повы
шения роли партийных 
групп и комсомольской 
организации в проведении 
этой работы.

Постановка вопроса на 
парткоме должна помочь 
партийному бюро НИИ 
ЭИ коренным образом 
изменить свое отношение 
к проблеме воспитания, 
вести это важное дело

ВТОРНИК состоя- тинного бюро нет четкой более квалифицированно.

с наукой и произведет 
вом.

Но мало участвовать в 
разработке важнейших 
научных направлений,на
до добиваться внедрения 
результатов научного по 
иска, сокращать время 
и путь от изобретения дс 
внедрения.

Директор НИИ ЯФ 
профессор А. Н. Диден
ко поделился опытом 
коллектива института в 
совершенствовании науч
ных исследований, внед
рении результатов НИР 

в различные отрасли хо-

бетатроны были переда
ны в серийное производ
ство. Недостаточно внед
ряются работы не только 
для широкого прьмене.

тия и правительство пе
ред высшей школой. 
НИИ ЯФ в связи с этой 
задачей предстоит поду
мать и о росте квалифн-

ння. Нет еще в институте нации своих кадров. Еще

лось очередное заседание целенаправленности. Нап- Активно прошло обсуж- зяйства. Так, за 1970-71
“  ттаииа и т л п л г л  г»а‘Х'иЛГП ж»П г г  п а т  пхя у л ч п л г л п п м и ч упартийного комитета. 

Партийное бюро НИИ 
ЭИ держало отчет ‘ об 
идейно, политическом во
спитании коллектива. Се
кретарь бюро В. Н. Ру-

ример, лекционная пропа
ганда охватывает лишь 
правовое воспитание, не 
читаются лекции на эко
номические темы, не при
глашаются ведущие лек-

денко дал обстоятельную торы города по мешдуна-
характеристику этой ра
боты. Он рассказал о де
ятельности сети полити 
ческого просвещения, о 
лекционной пропаганде, о 
состоянии наглядной аги
тации, роли стенной печа
ти. Доклад был достаточ
но самокритичным. Оче
видно, сама подготовка к 
отчету на парткоме зас
тавила серьезно проана
лизировать состояние де
ла, определить некоторые 
недостатки, наметить ре
зервы.

родным вопросам и внут
реннему положению в 
стране, редко по полити
ческим вопросам беседу
ют с коллективом руково
дители института.

И в организации поли
тического просвещения 
есть недоработки. Нет' 
постоянного контроля за 
посещением и актив
ностью занятий, мало 
коммунистов учатся в ве
чернем университете 
марксизма-ленинизма. Ра
бота политсети не анали-

Члены партийного ко-, знруется, не выносится 
митета, коммунисты, про- на обсуждение партийных 
верявшие по поручению собраний, 
парткома воспитательную Слаба наглядная агита- 
работу бюро НИИ ЭИ, ция. Не представлена на 
высказали ряд ценных за- стендах и плакатах пяти- 
мечаний. Отмечено, что в летка института.

денне второго важного во
проса повестки дня. Рас
сматривалось состояние 
внедрения результатов 
научно - исследователь
ских работ НИИ ЯФ в 
производство.

Наука давно уже приз
нана производительной 
силой в нашем обществе. 
Она помогает совершенст
вовать производство, по
вышать его эффектив
ность, улучшать условия 
труда.

Плодотворная научная 
деятельность в вузе — 
это еще и залог подготов
ки специалистов высокого 
класса. Участие студен
тов в работе НИИ, КБ, 
на передовых предприя
тиях — это большая шко
ла, это, как было подчер
кнуто на недавно состо
явшемся в Москве сове
щании работников вузов, 
непосредственное соеди-

гг. объем хоздоговорных 
работ составлял 1 млн. 
руб., а в 1972 году он 
вырос до 2 млн. 721 тыс. 
руб. За последние три 
года институт передал- 
заказчикам для практи
ческого использования 
112 законченных работ 

общей стоимостью около 
5 млн. руб. От внедрения 
работ получен экономи
ческий эффект около 11 
млн. руб.

Значительно возросло 
количество научных нс 
следований для нужд 
Томской области. Так 
если в 1969 году было 
выполнено хоздоговорных 
работ на 194 тыс. руб., 
то в 1972-ом — на 790 
тыс. руб. А  в нынешнем 
году эта цифра должна 
возрасти до 1 млн. руб.

Но внедрение работ, 
особенно в серийное про 
нзводство, еще очень не 
значительно. Так, за пос 
леднне три года только

тесных связен с предпри
ятиями, ’ с рабочими кол
лективами, слабы кон
такты с научными учреж
дениями некоторых мини
стерств, где ждут веско
го слова ученых. А  ведь 
внедрение — это один из 
основных показателей 

деятельности научно-ис
следовательского институ
та. Коллективу предстоит 
сейчас отобрать главные 
работы из своего большо
го задела, которые нуж
но как можно скорее до
вести до использования в 
производстве. Партийно
му бюро рекомендовано 
взять это дело под свой 
контроль.

Была обсуждена и дру
гая важная сторона это
го вопроса. А  именно— 
роль НИИ в учебном про
цессе. Эта роль — не 
только в привлечении 
старшекурсников к НИР 
Она еще и в укреплении

крайне медленно ведется 
подготовка кандидатов и 
докторов наук, в институ
те, где работает свыше 
тысячи сотрудников,
лишь один доктор наук, 
план подготовки канди
датских диссертаций в 
прошедшем году не вы 
полнен. Из 23 аспирантов 
лишь трое защитили в 
срок аспирантской подго
товки 1970-72 гг. В ны
нешнем году оканчивают 
аспирантуру четыре ас
пиранта НИИ, но от инс
титута не поступило ни 
одной заявки.

Указанные недостатки 
продиктовали и задачи 
НИИ ЯФ на ближайшее 
время. Дирекции инсти

тута указано, что состоя
ние реализации работ не 
удовлетворяет требовани 
ям сегодняшнего дня. 
Вместе с партийным бю
ро нужно наметить и план 
внедрения законченных

связи с кафедрами, в улу- работ, и план подготовки
научных кадров, обра
тить серьезное внимание 
на привлечение к работам 
НИИ сотрудников кафедр 
ТПИ и студентов.

Речь шла и об усиле 
нии внимания экономиче
ской стороне исследова

ний. Рекомендовано прив
лечь к этой работе специ
алистов кафедры эконо
мики промышленности и 
организации производст-

чшении руководства ис
следованиями студентов, 
в воспитании первых на 
выков научно-исследова
тельской работы у млад
шекурсников. Совершен
ствуя своими исследова
ниями производство, каж
дый НИИ должен забо
титься о совершенствова
нии учебного процесса, 
воспитании новых моло

дых научных сил. Эту
ненне учебного процесса пожалуй, малогабаритные’ задачу ставят сейчас пар- ва.

СЕССИЯ... Ее напря
женному ритму, ее 

неписанным зако
нам подчиняется вся 
жизнь в институте. 
На первый взгляд 

кажется замирает все. Но 
вглядишься внимательно 
и видишь, что в комсо
мольском бюро также 
много дел, как и в обыч
ные дни. Ведь не секрет, 
что нынешняя сессия осо
бенная; совсем недавно 
на Всесоюзном комсо
мольском собрании ‘сту

денты взяли повышенные 
обязательства по учебе, 
несмотря на то, что труд
ности сельскохозяйствен
ного года сказались в ка
кой-то -мере и на учебном 
процессе., Поэтому еще 

перед экзаменами на од
ном из бюро комитета 
ВЛКСМ были решены и 
определены задачи комсо
мольского актива: это 
прежде всего самим ус
пешно сдать экзамены и 
создать в общежитиях 
все необходимые условия 
для учебы.

Факультетские комсо
мольские организации 
неплох'о справились с 
поставленными задачами. 
Многие секретари бюро 
стали настоящими лидера
ми в учебе. Это прежде 
всего ленинский стипен-

Комсомольская
ЖИЗНЬ Бюро и сессия

диат 
(УОГ1Ф), 
(АЭМФ), 
(ХТФ), 
(АВТФ).

А.
А.
Г.

п.

Микушов
Дудкин

Кречетова
Кондаков

100-процентной 
успеваемости актива, как 
было заявлено в обяза
тельствах, добились фа
культеты управления и 
организаторов производ
ства, автоматики и вычи
слительной техники,.

По силам для комсо
мольского бюро оказалась 
и вторая задача. Благо
даря усилиям и заботе 
комсо.мольцев, все обще
жития были буквально 
превращены в учебные 
аудитории: временно пре
кратили свою работу кра
сные уголки, были пере
оборудованы для занятий 
холлы. Вместе с профсо
юзным активом комсо
мольцы следили и за по
рядком. И не удивитель
но, что в эту сессию поч
ти нет нарушителей ти
шины.

На помощь студентам 
зришли и преподаватели 
кафедр, которые ежед
невно дежурили в рабо
чей комнате и поэтому 
всегда сюда можно было 
прийти за консультацией.

Всегда готовь^ разъяс
нить непонятный вопрос 
и подготовленные сту
денты, и отличники учебы 

. — рассказывает секре
тарь комсомольского бю. 
ро УОПФ А. Микушов.

Эта форма существует 
на многих факультетах, 
правда, вести учет и конт
роль за такими консуль
тациями еще трудно. Но 
это тоже один из законов 
сессии.

Сессия... О ней в ка
ждом учебном корпусе 
напоминали оставленные 
таблички: «Тише. Идет
экзамен». А  в общежити
ях о ней говорили экра
ны успеваемости, кото

рые ежедневно заполня
ли учебные комиссии фа
культетов. Даже из них 
было видно, как сдавали 
экзамены те или иные 
группы, сколько хороших 
й отличных оценок полу
чили студенты по каждо
му предмету. И нередко 
рядом с экранами успева
емости вывешивал/лсь 
«молнии».

—  Мы не только позд
равляли группы с успеш
ной сдачей экзамена, на
зывали отличников, попа
дало как следует неудис- 
там, — делится секре
тарь бюро ЭЭФ А. Ким.

А  в общем все усилия 
комсомольского бюро бы
ли направлены на повы
шение успеваемости, на 

выполнение обязательств, 
взятых на Всесоюзном 
комсомольском собрании.

Сейчас еще трудно ска
зать, насколько выполне
ны обязательства факуль
тетами, еще не подведе
ны итоги сессии, не ска
зали своего слова перво
курсники. И все же успе
ваемость стала выше 
по сравнению с прошло
годней зимней сессией на 
многих факультетах. В 
этом есть доля труда и

комсомольских активис
тов.

II все-таки нельзя не 
увидеть просчетов в ор
ганизации комсомольской 
работы. Это прежде всего 
формальное отношение к 
делу. На АЭМФ и МСФ 
экраны вывешивались, но 
совершенно не отражали 
лица группы, не застав
ляли задуматься отстаю
щих. В экранах указыва
лось лишь количество 
оценок по тому или ино
му ,предмету. Не везде 

на факультетах выпуска
лись «молнии». Иногда 
в них можно было уви

деть лишь поздравления 
лучшим группам, но 
«молнии» не били трево
гу, если какая-то группа 
сдавала плохо.

Ни один из факульте
тов не создал уголок со
ревнования. А ведь шло 
такое учебное состязание 
между группами на 
ЛВТФ, между специаль
ностями на ГРФ, между 
факультетами института. 
II о ходе соревнования 
интересно было знать каж
дому студенту.

Зимняя сессия снова 
преподала ряд уроков 
комсомольским бюро. 
Обобщить опыт, выяснить 
недостатки в организаци
онной работе —  долг бю
ро ВЛКСМ факультетов 
и комитета комсомола ин
ститута.

О. СОЛОВЬЕВА.

В нашем институте 
тысячи студентов полу
чают высшее образование 
по заочной системе обу
чения. Это требует гораз
до больше усилий, соб
ранности, умения рабо
тать, чем это необходимо 
студентам-очникам. Хоро
шо учатся заочники чет
вертого курса электро
технического факультета 
С. Игнатова, В, Гатин, 
Г. Карась. Наш фотокор
респондент А. Зюльков 
сфотографировал заочни
ков за выполнением лабо
раторной работы по тео
ретическим основам элек
тротехники.



З а  « к р у г л ы м  с т о л о м»  —п р е д с т а в и т е л и  з а в о д а  « С и б э л е к т р о м о т о р »
К вузам страны предъявляются самые высокие 

Требования, ибо высшая школа сегодня • это куз-, 

яйца будущих руководителей производства, тех, 

.сто вступит я XXI век. «Нужно создать большие 

отряди новых специалистов, — говорил в речи на 

Всесоюзном слете студентов Л. И. Брежнев, — 

которые были бы в состоянии решать все более 

обширные и сложные задачи коммунистического 

строительства».

Еше в студенческой аудитории будущий специ

алист должен быть готов к скорой встрече, с совер

шенно новыми процессами, новыми методами, но

вой техникой, настроен на оригинальное решение 

проблем.

И Н Ж Е Н Е Р О В

И. ПОСТОЕВ, 
главный инженер
СКБ завода «Снбэлек- 
тромотор».

— Воз содружества с 
учеными нам было бы не 
под ситу решить Те зада
чи, которые сейчас стоят 
перед нами— работника
ми конструкторского бю
ро и перед коллективом 
завода в целом. Поэтому 
я сразу хочу сказать, что 
сотрудники кафед
ры электрических машин 
оказывают нам большую 
помощь. Такого тесного 
содружества, как с этой 
кафедрой, такого взаимо
понимания при решении 
ващиых к неотложных 
вопросов производства у 
нас больше нет ни с од
ним коллективом. Быва
ет, что срочно нужна кон
сультация ученых по то
му или иному вопросу. 

Зеоним на кафедру и по
лучаем удовлетворитель
ный ответ. Кто-то из сот
рудников готов нас при
нять или приезжает на 

завод сам. Такая отзывчи
вость и оперативность, 

'безусловно, положительно 
сказывается на нашей ра
боте.

Сейчас усилия завода 
направлены на разработ
ку единой серии электро
двигателей 4-А. Освоение

ггх выпуска предусмотре
но девятым пятилетиям 
планом. Совместная рабо
та с кафедрой поможет 
нам успешно решать эту 
важную задачу. Залогом 
тешу — многолетнее сод 
ружество.

Но есть вопрос, ре-, 
шать который нужно без
отлагательно. Нам не хва
тает специалистов. Нуж- 
ны инженеры-технологи 
по электрическим маши
нам и конструкторы- 
электромеханики. Мы уже I 
сделали запрос в минис- ! 
терство с просьбой начать| 
подготовку инженеров но : 
специальности «Техноло I 
гия электрических машин» ■ 
в нашем политехничес
ком институте. Ежегодно I 
предприятие лишь на 40 
процентов обеспечивается I 
специалистами высшей ! 
квалификации.

Хочу отметить, что 
выпускники кафедры 

электрических машин ра
ботают у нас с хорошей 
отдачей. Трудно выде
лить лучших, ибо многих 
из них объединяет стрем
ление чего-то добиться, 
внести частицу своего 
труда в общее дело. К 
сожалению, встречаются 
иногда и такие, которые 
не дорожат честью свое
го коллектива, халатно 
относятся к обязанностям, 
инертны, пассивны. Но 
такие люди, как прави
ло, не задерживаются на 
заводе.

Нужно сказать, справед
ливости ради, что моло
дым инженерам не хвата
ет и общественной актив
ности. Видимо, это упу
щение общественных ор
ганизаций института, ко
торые недостаточно раз
вивают в студентах спо
собности активистов. Сов
ременному производству 

нужен специалист с ши
роким научным и поли
тическим кругозором, и 

это требование должно 
стать основным при под
готовке сегодняшних ин
женеров.

УРОВНЕ 
СОВРЕМЕННЫХ 
Т Р Е Б О В А Н И Й

В связи с этим перед вузовскими кафедрами и 

работниками производства стоят новые ответствен

ные задачи. Долг производственников активно 

помогать вузу в подготовке специалистов на уров

не самых современных требований.

Сегодня мы предоставляем слово работникам за- |

вода «Сибэлектромотор». Они рассказывают об 

интересующих их проблемах, вносят предложения 

по улучшению подготовки инженеров.

Ж ИЗНЬ НЕ СТОИТ НА МЕСТЕ. Потребность в 
электрических машинах растет, причем они должны 
Обладать большим запасом надежности, долговеч
ности. Коллектив кафедры ЭМА совместно со спе 
цналнетады завода продолжает работу над создани
ем новых электродвигателей. В частности, ведутся 
исследования по нагреву и охлаждению двигателей, 
работающих в повторнократковременных режимах, 
а режимах по случайному закону нагружения.

В электромашинкой лаборатории завода прово
дятся испытания машин новых модификаций. При
водят сюда и. сотрудники кафедры, советуются. На
чальник лаборатории Э. А. Книпенберг — выпуск
ник ТПП опытный инженер, пользуется в кол
лективе заслуженным авторитетом.

НА СНИМКЕ (слева направо): сотрудники лабо
ратории А. 3. Дудов, А. А  Зубрицкая н Э. А. Кнн- 
пенберг. Фото А. ЗЮ ЛЬКОВА.

И. УТКИН, 
начальник СКБ завода 
«Сибэлектромотор».

V/

— Начну с главного, с 
кадров, которые готовит 
для нас кафедра элект
рических машин, потому 
что успех нашей работы 
зависит прежде всего от 
подготовленности специ
алистов.

Жизнь постоянно ста
вит перед нами новые 
задачи, решать которые 
нужно оперативно в усло
виях современного произ
водства, грамотно и с 
учетом требований и ус
ловий обстановки. В свя
зи с этим хочется еще раз 
напомнить, что сегодня 
требования к инженеру 
намного выше, чем, ска 
жем, лет десять назад.

Уровень подготовки 
специалистов из Томско
го политехнического в 
целом отвечает требова
ниям производства. Поли

т ы х  ОТ дСрТ?гА„ех ТОвузов В условиях современного 
отличает более глубокая производства это очень 
теоретическая подготовка, необходимо.
Я бы -отметил также, что 3 связи с тем, что сей- 
у выпускников ТПИ есть час с задача учихься
стремление к накоплению м
знаний, к поиску. И это, управлять производством, 
несомненно, заложено управлять с перспектив- 
еще на студенческой ных, научных позиций, 
скамье. значит, инженер сегодня

Но вместе с тем кое- д0лщен обладать навыка- 
каких знании нашим спе- ,,
циалистам все-таки не ми организатора. II со- 
хватает. Сейчас на перед- жалению, такие навыки 
ний план выдвигаются есть далеко не у каждо-

Т. Ж АДАН, 
ведущий конструктор 
СКВ, выпускница ТПИ.

— Вот уже семь лет я ра
ботаю в конструкторском 
бюро завода после окон
чания института. Помню, 
как первый раз пришла

сюда, получила первое 
задание... Работа сразу 
увлекла меня, показалась 
интересной и нужной.

Что значит быть кон
структором? Прежде все
го нужно пополнять свой 
научный багаж новыми 
знаниями и не только те
ми, которые касаются 
твоей непосредственной 
работы. Нужны обшир
ные знания в различных 
отраслях науки, иначе от
станешь, не сможешь ус

пешно работать.
Труд конструктора — 

это поиск. Приятно, ког
да найденное тобой внед
ряется в производство. 
На базе одних серий элек
тродвигателей мы созда
ем другие, более совер
шенные, надежные в эк
сплуатации. Одно время 
я работала над созданием 
серин фриономаслостой- 
ких двигателей: Было и 
трудно, и интересно. Те
перь выпуск этих машин

освоен на одном из пред- жут поддержку и помощь 
приятии страны. Условия для учебы в

Учеба в институте да- институте сейчас хоро- 
ет многое тем. кто умеет шие. При желании каж- 
получать знания и стре- дый может
мится их получить. Но 
все равно знаний, полу
ченных в вузе, далеко 

не достаточно. Круг воп
росов, интересующих ин
женера, настолько обши
рен, что без постоянной 
информации ему не обой
тись.

У  нас регулярно прово
дятся дни информаций, 
где мы знакомимся с но
винками науки и техни
ки, обсуждаем вопросы, 
возникающие в процессе 
работы.

На заводе есть возмож
ность заниматься науч
ной работой. Выло бы 
желание, а тему для дис
сертации всегда можно 
выбрать, и можно не сом
неваться, что тебе ока-

стать полно
ценным специалистом. 
Пользуясь случаем, я хо
чу пожелать тем, кто при
шел в институт, большой 
настойчивости и целеуст
ремленности на все годы 
студенчества.

го. На этот счет я бы дал 
следующий совет. В про
цессе обучения в инсти
туте студентам, на мой 
взгляд, следует давать

вопросы экономики про 
изводства. Экономичес
ких знаний у сегодняш
них инженеров, прямо 
окажем, маловато. А  
требования сейчас тако
вы, что начинать, напри- ,
.мер, конструкторскую «УР«>вые работы, кото-
разработку темы без те- Рые затрагивают вопросы 
хнико - экономических организации и управления 
обоснований нельзя. Ес- производством. Это, но
ли выпуск тех или иных Сомненно, принесет хоро- 
изделий даст экономичес- шие результаты и помо- 
кий эффект, тогда можно жет будущему инженеру 
приступать к работе. И разобраться в проблемах 
вот, если приходится мо- современного производст- 
лодаму инженеру-конст- ва Кроме того, в диплом- 
руктору делать экономя- ных проектах студентов,
ческии расчет, то, как мне кажется, должны
правило, он встречается с также найти место воп- 
целым рядом трудностей. роСЫ управления и орга- 
Здесь и неумение подоб- низации. 
рать соответствующую 3 заключение мне хо- 
литературу, и отсутствие тстся выразить уверен- 
самых элементарных по- ность в том, что кафедра 
знании в области эконо- электрических машин 
мики- . ТПИ будет и впредь под-

Не хватает молодым держивать с нами самый 
специалистам и знаний тесный дружеский и на

учный контакт, будетприкладной математики. 
Речь идет об умении 
пользования электронно- 

вычислительной техникой.

делать все для подготов
ки инженеров-электро- 
механиков высокой квали
фикации.

ВСЯ РАБОТА В ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ СЕГОДНЯ ДОЛЖ НА БЫТЬ 

ПОСТАВЛЕНА ТАК, ЧТОБЫ ГОТОВИТЬ СПЕЦИАЛИСТОВ ВЫ 

СОКОИ КВАЛИФИКАЦИИ,С ШИРОКИМ НАУЧНЫ М И ПОЛИ

1
ТИЧЕСКИМ КРУГОЗОРОМ. ЭТОГО ТРЕБУЮ Т ИНТЕРЕСЫ ПРО

ИЗВОДСТВА И ЗАДАЧИ ВСЕГО НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА

СТРАНЫ.



ЗЕМЛЕПРОХОДЕЦ
-с ы н  землепроходца

Недавно я просматри
вал материалы, касающи
еся жизни и деятельности 
выдающегося советского 
ученого, члена-корреспон- 
дента Академии наук 
СССР, лауреата Государт 
ственной премии Сергея 
Владимировича Обруче
ва. Многие годы он был 
тесно связан с нашим ин
ститутом, с Сибирью, где 
проходила его работа и 
где он сделал ^большие 
открытия, принесшие на
шему государству огром
ную пользу, а ему заслу- 
женную славу.

С. В. Обручев был сы
ном одного из основате
лей Томского технологи
ческого института, созда
теля сибирской геологи
ческой школы профессора 
Владимира Афанасьевича 
Обручева. В Томск он 
приехал маленьким маль
чиком, когда он только 
начал учиться в реальном 
училище. Еще школьни
кам подружился со 
студентом горного отделе
ния института Михаилом 
Усовым и эта дружба 
продолжалась всю жизнь.

В реальном училище 
Сергей Обручев подру
жился со своим соклас- 
сником Фаддеем Орловым, 
возглавившим в годы пер
вой русской революции 
выступления томских реа
листов против самодержа
вия. Орлов, как зачинщик 
«беспорядков», был ис
ключен из училища без 
права восстановления. 
Сергей Обручев, бывший 
под подозрением, сам ос
тавил училище в 1906 ГО

ДУ-
Вместе с Ф. Орловым 

он готовился к экзаменам 
за курс . реального учили
ща, которые сдал в 1908 
году, и в том же году по
ступил на горное отделе
ние Томского технологи
ческого института. Вместе 
с ним поступил на это же 
отделение и Орлов.

Ко времени поступле
ния в институт Сергей 
Обручев уже имел опыт 
работы в геологической 
экспедиции. Начиная с 14 
лет, он принимал участие 
в экспедициях отца. Вме
сте с ним бывал и Фаддей 
Орлов. Профессор Обру
чев не давал ребятам по
блажек и заставлял их 
работать наравне сб все
ми, переносить все труд
ности и лишения, связан
ные с работой в поле.

Незаметно прошли два 
года учебы .на горном от
делении. Но окончить ин
ститут С. Обручеву не 
удалось. Профессора 
В. А. Обручева знали в 
Томске как убежденного 
демократа и врага само
державия. Попечитель 
учебного округа Лаврен
тьев, ненавидевший Обру
чева, готовил расправу с- 
неугодным ему человеком. 
Старший брат Сергея 
Владимир Обручев, так
же студент горного отде
ления Томского техноло
гического института, уже 
второй год был ' под не
гласным надзором поли
ции. Слежка за ним была 
установлена после того, 
как полиция перехватила 
одно из писем В. А. Об
ручева в Петербург, в ко
тором он пытался устано
вить связи с революцион
ными кружками петер

бургских высших учебных 
заведений.

К середине 1910 года 
политическая обстановка 
в Томске накалилась. 
Студенчество снова ак
тивно поднималось на 
борьбу с самодержавием. 
Губернское начальство в 
свою очередь готовило 
расправу с прогрессивно 
настроенными профессо
рами и студентами.

На семейном совете бы
ло решено, что при сло
жившейся обстановке
Сергею лучше уехать из 
Томска и поступить учи
ться в Московский уни
верситет. Осенью 1910 
года С. Обручев стал 
студентом этого универ
ситета. Полгода спустя 
был исключен из Томско
го технологического ин
ститута и выслан из Том
ска его брат Владимир. 
Вскоре был уволен со 
службы и отец. Исключи
ли из института и сослали 
и Ф. Орлова.

В 1915 году С. В. Об
ручев окончил Мрсков- 
ский университет и при
ступил к самостоятельной 
работе. Объектом своих 
исследований он избрал 
Сибирь. Все годы учебы в 
Москве он приезжал на 
практику в Томск и вме
сте с Михаилом Антоно
вичем Усовым и отцом за
нимался исследованиями 
Алтая и других местно
стей.

С 1916 по 1924 год он
проводил исследования 
малоизученных местно
стей в бассейне Енисея. 
Благодаря этим работам 
было открыто знаменитое 
Тунгусское каменноуголь
ное месторождение. В по
следующие годы он про
водил исследования в 
труднодоступных районах 
бассейнов рек Индигирки 
и Колымы, а затем начал 
исследования Чукотского 
полуострова • и отдален
ных районов Заполярья.

С. В. Обручев был пио
нером в применении тех
ники при геологоразведоч
ных работах. Он первый 
начал использовать само
леты и первым из ученых 
побывал во многих 
районах Севера, где до 
него не ступала нога чело
века и' куда без авиации 
добраться было невозмож
но.

В честь С. В. Обручева 
одна из оконечностей Но
вой Земли названа мысом 
Обручева.
. Доктором геолого-мине
ралогических наук про
фессором С. В. Обруче
вым написано много науч
ных. трудов по геологии и 
геоморфологии ряда рай
онов. Сибирц. Сергей Вла
димирович был не только 
выдающимся ученым и 
исследователем, но и та
лантливым - писателем.

До конца своей жизни 
С. В. Обручев с большой 
теплотой вспоминал Том
ский технологический, 

ныне политехнический ин
ститут, неоднократно 
встречался со своим ста
рым другом Фаддеем Ор
ловым, который стал про
фессиональным револю
ционером, был секрета
рем первого Совдепа в 
Томске, а потом крупным 
партийным работником в 
Сибири.

И. ЛОЗОВСКИЙ.

СТУДЕНЧЕСКАЯ ПЕРЕМЕНА, Фото А. БАТУРИНА.

ПИСАТЕЛИ 
В ТОМСКЕ

ИЗ ПОРТФЕЛЯ ЮМО
РИСТА

0  Записка товарищу: 
«Не буди меня, во Мне 
спит гений».

0 — Почему вы опаз
дываете на занятия?

Учиться никогда не 
поздно.

0  Незаменимых людей
нет, но есть люди, кото
рых следует заменить.

©  Бездарность имеет 
то преимущество, что ее 
признают быстрее, чем 
талант.

©  Известный футбо
лист А. Булыгин ушел в 
профессионалы. Теперь 
он токарь третьего раз
ряда.

0  Хочешь обнять весь 
мир —  купи глобус.

©  Лучшее средство в 
борьбе с суевериями — 
тринадцатая зарплата.

О  Кого же цитировали 
первые классики..

ЭТИМОЛОГИЧЕСКИЙ
СЛОВАРИК

Беспечность — отсут
ствие отопления.

Достоверный — при
бор с пределом измере
ния 100.

Жаргон — жаропони
жающее лекарство.

Запорожец — человек 
за дверью.

Зяблик — мерзляк.
Известняк — то, что 

все знают.
Карьерист — человек, 

занятый на землеройных 
работах.

Малярия — побелка 
стен.

Невинный — безалко
гольный.

Омар — площадка с 
единичным электричес
ким сопротивлением.

Оратор (старославян). 
— пахарь.

Очевидный —  человек 
с огромными глазами.

Самум — себе на уме.
Стенография — нас

тенная живопись.
Трепанация — болтав- 

ня.
Хиромантия — халат 

хирурга.
Составил студент 

Р. ЖАДАНОВСКИИ.

Первым из ссыльных 
писателей, посетивших 
город Томск, был Алек
сандр Радищев.

Радищев с семьей при
ехал в Томск в августе 
1791 года и пробыл здесь 
три недели. Его радушно 
принял комендант города 
обрусевший француз То
мас Томасович Девиль- 
нев. Впервые в Сибири 
Радищев запускал воз
душный шар,, склеенный 
из тонкой бумаги, напол
ненный горячим воздухом. 
После отъезда Радищева 
из Томска церковники со
вершили к месту запуска 
шара крёстный ход, окро
пили все вокруг «святой 
водой» и потребовали 
предать Радищева анафе- 
: ме.

Расправа Екатерины II 
не изменила вольнолюби
вые взгляды Радищева, 
на стороне угнетенного 
крестьянства его сочув
ствие.

Через 6 лет Радищев 
возвращался из ссылки. 
Снова путь его лежал че
рез Томск. 7 марта 1797 
года в его дневнике появ
ляется такая запись: «В
Томске стал на квартиру 
к тому же хозяину, где 
жили прежде. Приняты 
ласково».

В июне 1864 года в 
Томске был великий рус
ский революционер-демо
крат Н. Г. Чернышевский. 
В официальном докумен
те говорилось: «Черны
шевский проследовал че
рез Томск в сопровожде
нии двух жандармов, 22 
июня пробыл в Томской 
почтовой станции полтора 
часа и в течение этого 
времени ни с кем из пос
торонних не имел свида
ния».

В литературе есть упо- 
минаня о пребывании в 
Томске Ф. М. Достоевско
го. Достоевский, как уча

стник кружка Петрашев- 
ского, был осужден на 4 
года каторги с последую, 
щим определением на 
службу рядовым. Четыре 
года он провел в Омской 
каторжной тюрьме, а 6 
лет солдатской службы 
отбывал в Семипалатин
ске, Пребывание его в 
Томске было настолько 
кратковременным, что оно 
не зафиксировано ни в 
одной записи того време
ни.

К. М. Станюкович, из
вестный русский писа
тель, прожил в томской 
ссылке 3 года. Жил вме
сте с семьей. В Петербур
ге он был редактором 
журнала «Д ело», где 
охотно печатал произве
дения русских политиче
ских эмигрантов в Жене
ве и Париже. За связи с 
эмигрантами, а также с 
народовольцами поплатил
ся ссылкой в Сибирь на 
3 года. Томск поразил 
Станюковича грязью и 
невыносимой жарой ле
том. Снял дом на Затеев- 
ском переулке, подальше 
от центра, но с садиком, 
чтобы дети дышали све
жим воздухом. Занимался 
литературным трудом, по
сылал произведения в 
столичные журналы и ак
тивно сотрудничал в 
Томской «Сибирской га
зете». Станюкович писал 
в газету статьи, фельето
ны, очерки. Писал под 
псевдонимами, Томский, 

Костин, так как его обли

чительные статьи могли 
повредить его положению 
политического ссыльного. 
Вышел его роман «Не 
столь отдаленные места» 
— о нравах местной ад
министрации, которая 

действовала часто в сго
воре с бандитскими шай
ками и превращала Томск 
в «осажденный город». 
Вокруг Станюковича
сгруппировался кружок 
из ссыльных томичей.

Материальные затруд
нения, невозможность сво
бодно печататься в «Си
бирской газете» из-за 
ущемлений цензуры за
ставили Станюковича ис
кать себе место служа
щего. В 1886 — 1887 гг. 
работает конторщиком на 
строительстве Обь— Ени
сейского канала. Общение 
с простыми людьми, с 
матросами было одной из 
причин обращения его к 
морской теме. Пишет 
«Морские рассказы». К 
концу ссылки получает 
предложение занять ме
сто заместиетля управля
ющего строительством.

На Затеевском переул
ке семья Станюковичей 
жцла всего год, потом пи
сатель почувствовал не
обходимость занять квар
тиру ближе к центру го
рода (дом на Набережной 
Утайки). Деятельность 
Станюковича в Томске 
оставила заметный след в 
культурной жизни Сиби
ри тех лет.
(Продолжение следует).

САНАТОРНО. КУРОРТ 
НЫЕ ПУТЕВКИ НА 
Ф ЕВ РАЛЬ 1973 ГОДА.

В профкоме ТПИ име
ются путевки:

Алушта, путевка с 10 
февраля, нарушение кро
вообращения — 95 руб.

Жемчужина моря, кур
совка с 16 февраля, забо
левание органов дыхания,

туберкулез — 96 руб.
Кисегач, путевка с 17 

февраля, нарушение нерв
ной системы— 110 руб.

Кисловодск, курсовка 
с 16 февраля, нарушение 
кровообращения нерв
ной системы, ревматиче
ские заболевания — 90 
руб.

Анапа, курсовка с 22 
февраля — заболевание

органов движения, нерв
ной системы — 102 руб.

Прокопьевскин, путев
ка с 25 февраля — орга
нов движения;, нервной 
системы — 110 руб.

Редант, путевка с 27 
февраля — нервной сис
темы, кровообращения — 
110 руб.

Ялта, с 12 февраля — 
органов дыхания— 97 руб.
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